
 
 

VERBALE DELLA RIUNIONE DEL CONSIGLIO DIRETTIVO 
NAZIONALE DELLA LEGA NAVALE ITALIANA DEL 14 DICEMBRE  2022 

 
Il giorno 14 DICEMBRE  2022, si è svolta la riunione del Consiglio Direttivo Nazionale, convocata  
a mezzo mail il 02 DICEMBRE 2022  dal Presidente Nazionale della Lega Navale Italiana, 
Amm.Sq.(a) Donato MARZANO per discutere e deliberare sul seguente: 

ORDINE DEL GIORNO 

1. Assestamento di bilancio 2022; 
2. Bilancio di previsione 2023; 
3. Variazioni Strutture Periferiche; 
4. Varie. 

 
I lavori, presieduti dal Presidente Nazionale Amm.Sq.(a) Donato MARZANO, hanno inizio alle ore 
11.00 con la partecipazione dei seguenti Consiglieri:  
 
Amm.Isp.C.(r) Luciano MAGNANELLI   
Lgt. Raffaele MANCUSO    
Dott. Umberto VERNA    
Dott. Domenico ROMANO’    
Dott. Davide STRUKELJ    
Col. Fabrizio MONACCI    
Avv. Alfredo VAGLIECO    
Ing. Roberto GALASSO    
 
 e del C.Amm.(a) Gabriele BOTRUGNO, Direttore Generale (Art. 15.9 Reg. Statuto). 
Sono collegati inoltre  i membri del Collegio dei Revisori dei Conti: 

Dott.Marcello Pacilio  
Dott. Pasquale della Corte 
Dott.ssa Angelina Cipriano. 
Assente giustificato il Cons. CV Roberto Recchia. 
 
 
Il Presidente Nazionale saluta tutti gli intervenuti e, dopo aver constatato constatata la validità della 
seduta (maggioranza più uno dei membri del Consiglio), assegna al Consigliere, Amm. Luciano 
Magnanelli il compito di fungere da Segretario della riunione.  
Si passa quindi alla trattazione del PRIMO PUNTO all’ordine del giorno: 

1. Assestamento di bilancio; 
Il Direttore Generale illustra le Determine n° 5 in data 22 settembre 2022 e n° 6  in data 25 novembre 
2022, entrambe approvate dal Collegio dei Revisori,  con le quali vengono proposte le variazioni del 
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bilancio di previsione 2022 necessarie per consentire il pagamento delle maggiori spese sostenute per 
i Centri Nautici, per l’AGS, per concedere sovvenzioni alle SSPPP,  per i rimborsi delle spese 
correlate alle visite ispettive, per  acquisto /mantenimento imbarcazioni  e attrezzature per il Centri 
Nautici e per  gli straordinari del personale. Le poste in riduzione sono invece quelle relative  ai 
compensi dei soci collaboratori,  agli stipendi del personale  non assunto ed alle minori spese per la 
mancata pubblicazione di 2 numeri del periodico Lega Navale. 
Interviene il Dott. Pacillo che, dopo aver comunicato il parere favorevole del Collegio alle due 
determine ed al Bilancio di Previsione 2023, ribadisce quanto già suggerito nel Verbale di Esame del 
predetto Bilancio in merito alla opportunità di considerare indisponibili ad inizio 2023, e fino 
all’eventuale immissione di nuovo personale, le somme previste in aumento rispetto alle esigenze del 
personale effettivamente in servizio. 
Il Presidente Nazionale   ringrazia per l’indicazione ma  osserva che quanto richiesto  porterà in ogni 
caso a delle limitazioni sulle possibili future variazioni di bilancio del 2023 . 
 
 
Nella discussione che segue, il consigliere Mancuso, pur esprimendo parere favorevole 
all’approvazione delle Delibere  a testimonianza delle stima personale che nutre per il P.N. , evidenzia  
la scarsità di risorse assegnate alle Sezioni Periferiche e lamenta come il CDN sia stato  chiamato a  
ratificare impegni già assunti affermando che la modalità di approvazione delle   Determine 
Direttoriali  di fatto delegittima il CDN; cita a tal proposito la Determina Direttoriale n° 1 in data 
16.2.2022 per l’approvazione del “Regolamento per l’adeguamento ai principi generali di 
razionalizzazione e contenimento della spesa – edizione 2022” che  riporta un parere favorevole del 
CDN che invece non si è mai espresso sullo specifico argomento. Anche la Determina n° 5 in data 
22.09.202 , approvata dal Collegio in data 11 ottobre 2022 , poteva essere sottoposta al CDN già in 
occasione del Consiglio del 24.10.22. 
 
 Il Direttore Generale, al contrario di quanto sostenuto da Consigliere Mancuso, osserva che 
l’approvazione del suddetto  Regolamento non è un attività amm.va che necessita di una preventiva 
approvazione del CDN mentre  anche la Determina n° 5 non poteva essere presentata al CDN in 
quanto approvata solo successivamente dal Collegio dei Revisori 
Circa la ridotta entità del contributo assegnato   alle Sezioni,  il DG rappresenta invece di non essere 
stato messo a conoscenza delle maggiori spese intervenute nel corso dell’anno per i Centri Nautici 
che hanno portato a rivedere al ribasso i contributi alle Sezioni. 
Il Presidente del Collegio dei Revisori interviene sulla questione del Regolamento che, 
contrariamente a quanto affermato dal D.G , è un documento di rilevanza amm.va,  la cui rettifica 
sarebbe dovuta avvenire tramite il CDN.  
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Il Consigliere Monacci approva le variazioni di bilancio ma  esorta la Presidenza a considerare le 
cause dei ritardi nell’iter di approvazione dei bilanci come lesson learned di cui fare tesoro per il 
futuro. 
Il Consigliere Galasso esprime il proprio rammarico perché, a causa del mancato rispetto delle 
tempistiche,  il CDN non è stato messo nelle condizioni di fornire il proprio contributo . 
Il Presidente Nazionale prende atto delle riserve avanzate dai Consiglieri Galasso, Monacci e 
Mancuso e conferma che la scelta di investire nei Centri Nautici Nazionali è strategica e prioritaria; 
non nasconde tuttavia la necessità di migliorare la comunicazione interna al fine di ottenere un 
maggior coinvolgimento del CDN nelle scelte strategiche   e di supportare adeguatamente le Sezioni  
in difficoltà, prevedendo un ulteriore contributo da assegnare nei primi mesi del 2023. Anche i 
significativi avanzi di gestione,  che  da un lato danno conferma della solidità economica dell’Ente, 
dovranno essere maggiormente impiegati a sostegno delle attività istituzionali. 
Al termine della discussione il CDN approva all’unanimità il primo punto dell’OdG. 
 
Si passa quindi alla trattazione del SECONDO PUNTO all’OdG: 

2. Approvazione del Bilancio di Previsione 2023; 
Il  Presidente del Collegio dei Revisori conferma il parere favorevole all’approvazione del bilancio e 
suggerisce di non intaccare l’avanzo di gestione in previsione dei costi da sostenere per le nuove 
assunzioni. Anche il DG rafforza il concetto che il bilancio in questione è quello destinato al 
funzionamento della Presidenza Nazionale e che  solo in modo residuale deve essere destinato alle 
SS.PP. Nel giro di pareri che segue, il Cons. Magnanelli conferma la necessità urgente  di ripristinare 
l’organico delle Presidenza che riesce con estrema difficoltà a portare avanti le numerose iniziative a 
carattere ambientale, sportivo, scolastico e solidale che sono state avviate.  

Il Cons. Romanò lamenta la mancata trasmissione preventiva al CDN del Verbale dei Revisori dei 
Conti. 

Il Cons. Strukelj chiede di valutare l’opportunità di un ritocco al rialzo delle quote del tesseramento, 
ipotesi che vede fermamente contrario il Presidente Nazionale. 

Il Cons. Verna chiede di conoscere le motivazioni che sino ad ora hanno comportato la  mancata 
assunzione del personale e chiede chiarimenti in merito alla riduzione del budget dei Centri Culturali 
da 30 k€ a 20 k€; il D.G. risponde  rappresentando la difficoltà della Presidenza di indire un bando 
per un concorso pubblico e spiega come la P.N. stia cercando invece  di attingere da graduatorie 
pubbliche con i conseguenti allungamenti dei tempi; viene inoltre spiegato come la riduzione dei 
fondi dei Centri Culturali sia andata a favore del supporto alle SS.PP.  

Il Cons. Mancuso, in merito alla richiesta del Consigliere Strukelj che propone di aumentare le quote 
tesseramento dovute alla P.N., si dice  totalmente contrario anzi ne propone la riduzione.  Ritiene 
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inadeguato il sostegno alle SS.PP. previsto nel bilancio preventivo, soprattutto a fronte degli attuali 
aumenti del costo  dell’energia  e del canone minimo delle concessioni demaniali; afferma inoltre che 
la P.N. esiste grazie ai contributi delle SS.PP.   e che pertanto il loro supporto non deve costituire un 
problema per la Presidenza, soprattutto a fronte dei cospicui avanzi di gestione maturati che, a suo 
parere, a fine 2022 dovrebbero essere di circa 2.400.000 euro. Lamenta inoltre il mancato rispetto 
delle tempistiche di approvazione del Bilancio Preventivo e auspica nei prossimi CDN un 
approfondimento di questi argomenti. Ringrazia i membri del Collegio dei Revisori dei Conti, Dott. 
Pacilio, Dott.ssa Cipriano e Dott. della Corte per il loro impeccabile e qualificato supporto. 

Unitamente a tanti Dirigenti di Strutture Periferiche che condividono la stima nei confronti del 
Presidente Nazionale per il lavoro con cui finalmente ha saputo elevare l’immagine della nostra 
Associazione ai livelli che merita, il Cons. Mancuso approva il Bilancio Preventivo 2023, certo che 
nel corso del prossimo anno si procederà alle  variazioni per sostenere le SS.PP.. 

Il Cons. Monacci concorda con  le osservazioni degli altri Consiglieri  e ricorda quanto promesso dal 
P.N. nel corso dell’AGS in tema di sostegno alle Sezioni in difficoltà. 

Il Cons. Galasso esprime il proprio rammarico  per la tempistica di approvazione del Bilancio imposta 
dalla PN che, a suo parere, svilisce la funzione del CDN; conferma al contempo la massima stima per 
il Presidente Nazionale in virtù della quale esprime parere favorevole all’approvazione del bilancio. 

Il Cons. Vaglieco fa sue le considerazioni del Cons. Galasso ed esprime parere favorevole 
all’approvazione del bilancio, 

Al termine della discussione il Presidente Naazionale. , preso atto delle osservazioni dei Consiglieri, 
si assume la responsabilità per tutta la PN  per  del mancato rispetto delle tempistiche previste dallo 
Statuto e dal Regolamento in tema di approvazione del bilancio preventivo dovuto alle problematiche 
discusse nei precedenti CDN , si dice consapevole di non aver potuto ottemperare del tutto a quanto 
indicato nell’AGS di Salerno e di non essere completamente soddisfatto del bilancio di previsione. 
Conferma in ogni caso la volontà di procedere alle assunzioni e di dare priorità ai progetti istituzionali; 
ribadisce  la volontà di ottemperare a quanto rappresentato in AGS in tema di sostegno alle SSPP e 
si dice pronto ad investire adeguatamente nel corso del 2023 gli avanzi di gestione. Assicura una 
maggiore circolazione delle informazioni ed un tempestivo coinvolgimento del CDN. Per  quanto 
lamentato dal D.G. in merito alla mancata informazione circa i maggiori costi dei Centri Nautici 
ritiene necessario un approfondimento in modo che ciò  non avvenga più in futuro. 

Al termine della discussione, il CDN approva all’unanimità il secondo  punto dell’OdG. 

 

 

3. Variazioni strutture periferiche : 
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Il CDN approva all’unanimità le seguenti variazione proposte dal Direttore Generale su proposta 
degli uffici pertinenti e dei rispettivi D.R. : 

• Passaggio della  Delegazione di Porto Palo a Sezione; 
• Passaggio della Sezione del Lago di Bolsena a Delegazione; 
• Soppressione della Delegazione Roma 3 Sud Ovest e della Delegazione di Acciaroli.  

Si passa quindi alla trattazione del quarto punto all’ordine del giorno: 

4. Varie. 

• Vengono approvate all’unanimità le varianti apportate al Regolamento per l’adeguamento ai 
principi generali di razionalizzazione e contenimento della spesa – edizione 2022, che 
recepiscono le indicazioni del Collegio dei Revisori; 

• Il CDN viene informato dell’accordo tra P.N. e la ditta 3H SRL in merito all’utilizzo, non in 
esclusiva, del marchio Lega Navale in cambio di una fornitura di vestiario per atleti ed 
istruttori del valore di circa 6000 €; 

• Sarà divulgato ai Consiglieri, per approvazione,  il nuovo listino dei compensi per i 
collaboratori della Rivista che aggiorna quello precedente   predisposto all’epoca del 
Commissario  Straordinario; 

• In aggiunta all’istituzione dei Gruppi di Lavoro preannunciati durante l’AGS ( Carta dei 
Valori e realizzazione nel sito istituzionale di un area Faq di supporto ai Presidenti) sarà 
istituito un Gdl  con l’incarico di rivedere il Regolamento delle Basi Nautiche. Nel giro di 
tavolo che segue, viene suggerito di ricorrere a Presidenti che hanno maturato una 
significativa esperienza alla guida di Sezioni complesse  e di limitare il Regolamento alle linee 
guida essenziali, lasciando un margine di discrezionalità alle singole  Sezioni; 

• Il CDN viene informato che la Sezione di Monfalcone ha estinto buona parte del debito di 100 
k€ contratto con la Presidenza a meno di 20 k€ che saranno restituiti nei primi mesi del 2023; 

• Il Direttore Generale rappresenta la problematica del mantenimento da parte di alcune Sezioni 
dello status di ASD  e dell’iscrizione,  sempre da parte di alcune Sezioni, alle Camere di 
Commercio. Fa anche presente di aver appurato, avendo richiesto i dati del tesseramento alla 
FIV, che una sezione risulta avere più tesserati alla FIV che non alla LNI perchè ha tesserato 
i frequentatori dei corsi autunnali solo alla predetta federazione. Questa sezione ha anche 
omesso di iscrivere al Registro del naviglio, non versando pertanto le relative quote alla 
Presidenza nazionale, unità di proprietà di soci che avevano versato alla Sezione la quota per 
l'iscrizione al predetto Registro. Queste mancate registrazioni nel programma del 
tesseramento hanno quindi procurato un danno economico alla Presidenza nazionale.  

• Il P.N. annuncia  che saranno eseguiti approfondimenti in merito che potrebbero portare a 
provvedimenti disciplinari o al commissariamento delle Sezioni coinvolte. A carattere 
generale, saranno inoltre incrementati i controlli ispettivi alle Sezioni con aumento della 
fiscalità; 
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• Entro il 29 dicembre 2022 sarà convocata, come di consueto,  l’AGS on line per 

l’approvazione dei bilanci con procedura silenzio-assenso.  
 
Alle ore 13,45 esauriti gli argomenti inseriti nell’ordine del giorno, e non essendovi altri ulteriori 
argomenti da trattare, il Presidente ringrazia i convenuti per il proficuo lavoro svolto e dichiara 
conclusa la riunione dando a tutti appuntamento al prossimo CDN. 

 
 
     

    
 
                                                                                             
 
PRESIDENTE NAZIONALE 
Amm. Donato  MARZANO 


